

Rapport annuel de la Commission de la formation complémentaire 2023/2024 (du 01.10.2023 au 30.09.2024)

Formations complémentaire

Cette année a été la première à se dérouler normalement depuis la pandémie de COVID-19. Après deux ans de formation continue, 38 participants ont achevé avec succès leur formation en médecine manuelle les 20 et 21 octobre 2023 en passant l'examen final.

Avec la restructuration du module 8, la clinique de réadaptation de Diessenhofen ne sera plus le lieu de cours. La volée 2023 a été la dernière à y passer le module 8 en septembre 2024. Dès l'année prochaine, ce module aura également lieu à Morat. La raison en est le « recrutement » de plus en plus difficile de patients du cabinet médical pour l'examen pratique et la présentation au cours, ainsi que la modification du matériel des patients à la clinique. Le remplacement des présentations pratiques de patients par des vigiles de cas doit encore faire ses preuves. Même les groupes les plus critiques ont fini par regretter le départ de Diessenhofen en 2024.

En 2024, 54 candidats ont commencé leur formation complémentaire en langue allemande.

Les modules 1 à 7 ont eu lieu comme d'habitude au Centre Loewenberg à Morat.

Examens

Lors de l'examen final, les participants au cours ont à nouveau fait preuve d'un niveau de formation élevé. Les personnes ayant suivi des formations continues à l'étranger ont eu du mal à s'adapter à ce niveau élevé et les experts ont, comme les années précédentes, immédiatement reconnu les personnes qui s'étaient familiarisées avec nos techniques. Sur la base de notre programme de formation continue et des directives relatives à la reconnaissance des formations continues étrangères, les demandeurs peuvent en principe s'inscrire aux examens sans suivre de modules, car c'est l'examen qui décide. Depuis cette année, le président de la Commission de la formation complémentaire ou son suppléant évalue par téléphone avec les demandeurs les modules qu'il serait judicieux de suivre. L'objectif est de réduire le taux d'échec des demandeurs et d'éviter que des participants très inexpérimentés venant de l'étranger ne perturbent régulièrement les cours dans les modules supérieurs.

Cette année, une révision complète et un élargissement du catalogue de questions à choix multiples pour le premier examen partiel écrit ont été effectués et environ 60 nouvelles questions ont été intégrées dans le catalogue. Les premières expériences avec les nouvelles questions lors de l'examen de septembre 2024 ont été très positives. Sur la base de l'évaluation statistique de l'examen écrit, seules quelques questions ont dû être révisées.

Formation continue des enseignants lors de la journée des enseignants

Une journée de formation des enseignants de trois jours s'est déroulée à Bâle du 02 au 04 mai 2024. Outre les bases théoriques, la formation continue comprenait également des exercices pratiques de mise en œuvre (accent sur C0/1, C1/2, C2/3, MOI/MMI, CTUe cervico-maxillaire). En outre, le professeur Josef Kapfhammer a donné une conférence sur les dermatomes, les myotomes et les sclérotomes. Les enseignants ont ensuite inspecté des préparations sur les nerfs spinaux et la formation des plexus LBB et HSA. L'entretien de la cohésion de l'équipe est un objectif important des réunions de professeurs avec manifestation sociale. Malgré le temps consacré aux cours et aux formations continues internes, dont la rémunération est limitée par rapport à l'activité au cabinet, la motivation de tous les enseignants est très élevée - un grand merci à eux !

Équipe de formateurs

La Commission de la formation complémentaire continue d'encourager la formation continue ciblée de collègues intéressés dans le cadre de la formation continue de professeur(e) SAMM, car nous avons besoin d'un élargissement de l'équipe de formation. D'autres départs à la retraite sont prévisibles dans les années à venir et il existe un déficit de personnel dans le domaine des cours francophones. La mise en place de professeurs de groupe et de responsables de cours expérimentés dure au moins cinq ans, c'est pourquoi les « ressources humaines » sont planifiées à long terme. La difficulté de recruter des enseignants francophones continue de nous préoccuper, notamment parce que de bonnes connaissances de l'allemand sont indispensables pour les formations continues internes et parce qu'il est indispensable d'intervenir dans des groupes linguistiquement mixtes. Pour des raisons d'organisation et d'effectifs, il n'est en principe pas possible d'organiser des cycles de formation continue exclusivement en langue française. Au vu du grand intérêt que continuent de manifester les Romands, nous autoriserons à nouveau chaque année des participants francophones à partir de 2026.

Volume 1 + 2 Médecine manuelle / Manuel SAMM / Matériel de formation

Les volumes 1 (3e édition 2022) et 2 (3e édition 2023) de la médecine manuelle sont tous deux disponibles dans leur troisième édition révisée, sous forme de livre et de version numérique. La 3e édition révisée du tome 2 a été très bien accueillie ; outre les ventes pour nos propres modules, les livres ont été bien accueillis, surtout en Allemagne. Grâce à la plateforme numérique des éditions Georg-Thieme, des adaptations importantes peuvent être effectuées en permanence et sont ensuite disponibles dans les éditions numériques (accès en ligne).

La Commission de la formation complémentaire est en train de réviser les présentations des modules.

Collaboration scientifique / Revue de médecine manuelle

La SAMM continue de participer à la revue Manuelle Medizin, même si des conflits d'objectifs subsistent en partie au niveau du contenu, car l'Allemagne met fortement l'accent sur l'ostéopathie. Cependant, notre influence reste faible tant que les médecins manuels suisses ne fournissent pas de contributions (appel !). La collaboration scientifique avec les séminaires de

formation germanophones, en particulier MWE (Prof. Dr Hermann Locher), s'est déroulée sans problème au niveau de la direction de la Commission de la formation complémentaire. Toutefois, certains projets sont restés en suspens en raison d'un manque de personnel, tant chez nous que chez notre partenaire allemand.

Modules de formation continue en ostéopathie

Aucun cours d'ostéopathie n'a été proposé.

Entreprise de formation et organisation des cours

Modules de formation continue 2023

| Modules | Lieu du cours | Nb. Participants | Nb. Enseignants |
|----------------|----------------------|-------------------------|------------------------|
| 1 | Morat | 54 a | 6 + 2 Ass. |
| 2 | Morat | 48 a | 5 + 1 Ass. + 1 Hosp |
| 3 | Morat | 42 a | 4 + 2 Ass. + 1 Hosp |
| 4 | Morat | 32 a | 4 |
| 5 ('23) | Morat | 50 a + f | 5 |
| 6 ('23) | Morat | 50 a + f | 5 |
| 7 ('23) | Morat | 52 a + f | 4 + 1 Ass. |
| 8 ('23) | Diessenhofen | 36 a/ 15 f | 4 a/ 2 f |

Dates des modules de formation continue 2024

| Modules | Date | Lieu du cours |
|----------------|-------------------------|----------------------|
| Module 1 | 08 au 11 janvier 2025 | Morat |
| Module 2 | 19 au 22 mars 2025 | Morat |
| Module 3 | 15 au 18 juin 2025 | Morat |
| Module 4 | 10 au 13 septembre 2025 | Morat |
| Module 5 ('24) | 12 au 15 janvier 2025 | Morat |
| Module 6 ('24) | 23 au 26 mars 2025 | Morat |
| Module 7 ('24) | 18 au 21 juin 2025 | Morat |
| Module 8 ('24) | 21 au 24 septembre 2025 | Morat |

L'année dernière également, nous avons pu compter sur une équipe engagée et compétente au sein du secrétariat pour les questions d'organisation. C'est justement parce que l'encadrement des participants aux cours devient de plus en plus exigeant en raison de leurs attentes élevées que nous sommes heureux de disposer de structures éprouvées. Je tiens à réitérer ici nos remerciements à toute l'équipe de la SAMM au secrétariat. C'est une équipe très motivée qui y travaille.

Aspects organisationnels de la Commission de la formation complémentaire

Les affaires courantes et les projets en cours ont également exigé un travail intensif au sein de la Commission de la formation complémentaire en 2023/2024. La direction de la Commission de la formation complémentaire s'est également penchée de manière intensive sur le changement de génération à venir et engagé.

Depuis janvier 2024, Nora Wieloch et Simone Affolter renforcent la Commission de la formation complémentaire. Elles se sont très bien intégrées dans le comité et se distinguent par une grande disponibilité - ce qui se reflète par exemple dans le programme du congrès 2024. Nous pouvons donc être confiants que les « passages de témoin » à venir se feront en douceur. La Commission de la formation complémentaire est très consciente de cette responsabilité particulière pour l'avenir de la SAMM.

Je profite de l'occasion pour remercier chaleureusement tous les membres de la commission pour leur engagement, leur coopération et le temps qu'ils y ont consacré.

La Commission de la formation complémentaire souhaite également remercier la fondation de formation de la SAMM pour sa collaboration toujours bienveillante et son soutien financier à la formation continue de l'équipe de professeurs. Nous sommes heureux de pouvoir former nos enseignants de manière ciblée lors de la journée annuelle des enseignants et en participant à des cours de formation continue externes.

Stein am Rhein, en novembre 2024

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'U. Böhni', with a stylized flourish at the end.

Dr. méd. Ulrich W. Böhni

Président de la Commission de la formation complémentaire